



結び葉

令和7年度 学校だより

大阪市立豊里南小学校
7月号
2025年 6月30日



いじめアンケートを実施しました。

1年生から6年生まで全校児童にいじめアンケートを実施しました。そのなかで、「いじめられた（いやなことを言われたりされたりした）ことがある」と回答した児童が35名いたのに対して、「いじめた（いやなことを言ったりしたりした）ことがある」と回答した児童は23名でした。この数値の差はどういうことなのでしょうか？また、どちらの項目についても「ある」と回答した半数以上は低学年の児童です。

担任の先生たちが詳しく聞き取りを行ったところ、低学年については、些細なトラブルからけんかになってしまったことをいじめられたととらえていることが多いこと、また、「自分はいじめているつもりはなくとも、相手にはいじめられているととられることがある」のではないかと思います。

例えば、「朝、あいさつをしたのに無視された」から始まり、自分の無視をするようになってエスカレートしたトラブルです。一番初めの無視が本当だったのかといえば、聞こえていなかったこともあります。

また、毎日いやなことを言われてもずっと我慢していた子が、いよいよ我慢できずに、相手に暴力をふるってしまったというトラブルでは、加害者と被害者という分け方をしたら、我慢していた子が加害者になります。そうなると我慢してきたほうの親としては納得ができません。

さらに、鬼ごっこをしていて鬼が捕まる時に背中を押したことから転んでけがをした場合も、加害者と被害者という分け方をする人がいます。

これらはどうやって解決したらいいのでしょうか。どれも事がこじれてからでは解決は困難です。どちらにも言い分があるから相手を責めた段階で解決から遠ざかってしまいます。

すべては初期対応です。最初の例なら、無視されたと感じたときに、「どうしたの？」と声をかけること。次の例なら、我慢しているときに、「いやなんだよ」と言葉で伝えること。最後の例なら、「ごめんね、けがをさせるつもりはなかったんだよ」と気持ちを話すこと。これらができていたら、こじれずに解決します。文字言語に頼らず、当事者同士が顔を合わせて自分の言葉で話す。その時のゴールは相手をやっつけることではなく、相手を理解することでなければいけません。

このような話し方は訓練で身に付けることができます。日ごろから自分の気持ちを自分の言葉で伝えて、相手の言葉を受け止める練習を心がけていきましょう。嫌な想像を根拠にして自分の行動を決めないことを心に言い聞かせて過ごしてみるだけで、いじめはぐっと減ります。

学校でも、「自分の考えを理解してもらえるように建設的に主張する」「自分と考え方の違う人の話も冷静にしっかりと聞いて、お互いが納得できるような着地点を見出す」といったことを小学校のうちに身に付けさせることが重要だと考えています。子どもたちがコミュニケーション能力を獲得できないのは、実は大人の責任もあります。最後まで子どもの話をきかないで、先回りして言ってしまう、子どもたちに提言や議論をさせず、大人が代弁してしまう、なんてことはないでしょうか。

今、対人関係づくりが苦手で受け身な若者たちが社会に出て苦労することが多いと聞きます。ちょっと先の未来を想像しつつ、子どもたちに伝える力、聞く力を身に付けさせてあげましょう。少しじりじりしますが、話は最後まで聞いて、対話をしましょう。最後に、「話せてよかった、ありがとう」と笑顔で終われるような時間を持つていきましょう。

校長 森元 貴子

大阪万博に行ってきました！

6月19日・20日の二日間で、2年生から6年生までの子どもたちが大阪万博の見学に行きました。当初は雨の予報でお天気の心配をしていたのですが、当日が近づくにつれて、雨の心配ではなく、気温が高いことへの心配に変わっていきました。前日や前々日には、日本の各地に熱中症警戒アラートが発令され、そうなった場合は本校でも見学は中止にしようということに決まりました。

幸い、熱中症警戒アラートは発令されず、暑さ指数の「危険」も当日の時間には「厳重警戒」に変わりました。それでも、まだ学校生活によく慣れたばかりの1年生には少しハードルが高いだろうという判断で1年生のみ中止としました。当日は、1年生の担任の先生たちが趣向を凝らして、「とよみな万博」を開催してくれたようです。公園に出かけておやつを食べたり、いろいろなゲームをしたりして楽しくすごせたようです。

2年生から6年生は、暑い中ではありましたが、万博を楽しみました。午前中は比較的空いていて、いろいろな国のパビリオンにも入れたようです。お弁当は団体休憩所を予約していたので、屋外ではありましたが、日陰で風通しがよく、ミストなども設置されていて快適でした。気温が上がる午後からは上手にパビリオンを利用したり、大屋根リングの下を歩いたりして過ごしました。正直、暑さよりも、人の多さに圧倒されました。

なかなか体験できないことですので、よい思い出になってくれたらいいなと思っています。当日はお休みしてしまった人も、メールで ID をお配りしました(1年生はまた後日お配りします)ので、ぜひ楽しんできてください。



<7月行事予定>

日	曜	学校行事・PTA等学校関係行事	終業時刻(放課後遊び)						
			A13時半B14時半(水・金は14時50分)C15時30分						
			1年	2年	3年	4年	5年	6年	遊び
1	火		B	B	C	C	C	C	○
2	水	スクールカウンセラー来校日 読み聞かせ3-1 豊里第2保育所来校	B	B	B	B	B	B	×
3	木	児童集会 クラブ活動③(アルバム撮影)	A	B	B	C	C	C	○
4	金	PTA役員会	B	B	B	B	B	B	○
5	土								
6	日								
7	月	生き物発見教室4年生 あいさつ運動(~11日(金))	B	B	C	C	C	C	○
8	火	期末個人懇談会(4限)	A						×
9	水	期末個人懇談会(4限) 読み聞かせ4-1 ICTアシスタント来校	A						×
10	木	児童集会 期末個人懇談会(4限)	A						×
11	金	期末個人懇談会(4限) 着衣泳5・6年生	A						×
12	土								
13	日								
14	月	5時間授業	B	B	B	B	B	B	○
15	火	5時間授業	B	B	B	B	B	B	○
16	水	スクールカウンセラー来校日 読み聞かせ4-2	B	B	B	B	B	B	×
17	木	1学期終業式 給食終了後下校	A						×
18	金	夏季休業開始							
19	土								
20	日								
21	月	海の日	～夏休み～AM ・学習会 ・水泳学習 ・図書館開放						
22	火								
23	水								
24	木								
25	金								
26	土								
27	日								
28	月	ICTアシスタント来校 口座振替日							



～夏休み～AM
・学習会
・水泳学習
・図書館開放

<8月行事予定>

26	火	第2学期始業式 13時30分下校 給食開始 口座振替日	A						×
27	水	発育測定5・6年	B	B	B	B	B	B	×
28	木	児童集会 発育測定3・4年 委員会(アルバム撮影予備日)	A	B	B	B	C	C	○
29	金	発育測定1・2年	B	B	B	B	B	B	○

<お知らせとお願ひ>

- ☆ 例年に比べると気温がかなり高くなっています。梅雨明けをして、今後も暑い日が続くと思われます。学校でも熱中症対策を心がけていますが、ご家庭でも、子どもたちの体調管理をお願いします。睡眠を十分にとって、規則正しい生活を送ることが大切です。また、汗ふきタオルや水筒など忘れずに持たせていただきますようお願いします。
- ☆ プール水泳が始まっています。子どもたちの入水については、ミマモルメの欠席連絡メールで入水の可否を入力していただくことになっていますが、入力忘れが多くて、毎日、たくさん電話を掛けないといけない状況です。今一度、プール水泳の時間割をご確認のうえ、当日の朝8時30分までに入力していただきますようにお願いします。
- ☆ 7月8日(火)から学期末個人懇談会が始まります。短い時間ではありますが、子どもたちの成長のようすを家庭と学校とで共有できればと考えていますので、どうぞよろしくお願いします。なお、当日ご都合が悪くなった場合は必ず学校までご連絡いただきますようお願いします。
- ☆ 11日(金)の個人懇談会が終了しましたら、そのあと、終業式までは毎日5時間授業となりますので、子どもたちの放課後の過ごし方にご配慮いただきますようお願いします。
- ☆ 保護者の皆様に、「授業アンケート」と「教員の非違行為についてのアンケート」のお願いをしますので、ご協力いただきますようお願いします。今週中に、お手紙にてお渡ししますので、お子さまとご相談のうえ、ご記入いただき、封筒に入れて担任にご提出ください。
- ☆ 行事予定にもありますように、夏季休業中のプール開放と学習会を実施します。お家でダラダラと過ごしてしまいそうなお子さまはぜひ参加してください。泳力や学力で1学期の補習が必要なお子さまには、担任からお声掛けしますので、参加についてご配慮いただきますようお願いします。
- ☆ まだ先に話ですが、今年度の運動会は10月25日(土)を予定しています。天候不良で延期になった場合の予備日を年度当初は10月28日(火)とお知らせしていましたが、この日に、六年生のオリックス劇場での観劇が当たりましたので、運動会の予備日を、10月29日(水)に変更します。
- ☆ 今年も7月12日(土)に、PTAや地域の皆さんのご協力で、学校の体育館横の集会所にて、「子どもフェスタ」が開催されます。後日、チラシをお配りしますので、ぜひご参加ください。